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No dia 12 de Junho de 2017 realizou–se a Reunião Ordinária 447ª do Conselho Estadual
de Saúde – CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório do Conselho Estadual de Saúde,
situado na Avenida Almirante Barroso, 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE. A reunião
contou com a presença dos Conselheiros: Caio Candido Carneiro e Maria da Paz Andrade
Monteiro  (  Representantes  do  Ministério  da  Saúde-MS);  Danielle  Karoline  de  Sousa
(Representante do Ministério da Educação e Cultura - Mec / Hospital Walter Cantídio); Ana
Lúcia da Costa Mello ( Representante da Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará-
APRECE);  Sônia  Maria  Araújo  Gonçalves  e  Clóvis  Leonel  de  Alencar  Neto
(Representantes da Secretaria de Educação do Estado do Ceará – SEDUC/CE); Jimilly
Mendonça  Maciel  (  Representante  da  Federação  das  Misericórdias  e  Entidades
Filantrópicas  do  Ceará  –  FEMICE);  Leandro  Rodrigues  Martins  (  Representante  das
Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – AHECE e SINDESECE); Adriana
Paula Araújo da Silva ( Representante das Entidades Estaduais de Representação dos
Médicos);  Antonio  Cleyton  Martins  Magalhães  e  Pedro  Alves  de  Araújo  Filho
(Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Odontólogos); Francisca
Lucia  Nunes  de  Arruda  (Representante  das  Entidades  Estaduais  dos  Enfermeiros);
Gerlene  Castelo  Branco  Coelho,  Júlio  César  Oliveira  Peixe,  Érika  Marques  Nobre  e
Rosana Iório Ferreira (Representantes das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de
Saúde de Nível  Superior);  Lúcia de Fátima Queiroz de Oliveira  e Solange Lima Ponte
(Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais de Saúde
de Nível  Médio);  José Teles dos Santos   (Representante  do Sindicato de Técnicos de
Segurança do Trabalho); Maria do Socorro Marques Ferreira Oliveira e Izabel de Moura
Pinto  (Representantes  dos  Agentes  Comunitários  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará);
Francisco Antônio de Paulo e Asevedo Quirino de Sousa (Representantes dos Agentes de
Endemias); Hernesto Luz Cavalcante (Representante da Central Única dos Trabalhadores
- Cut, e Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – Ctb); Francisco de Assis
Marques Pires e Davyane Farias Correia (Representantes  da Federação de Entidades de
Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP); Kílvia Maria Lima
de Oliveira  Teixeira  (Representante das Comunidades Indígenas do Estado do Ceará);
José  Wilson  Teixeira  (Representante  da Federação dos Trabalhadores  na Indústria  do
Estado  do  Ceará-  Ftiec);  José  Cardoso  Mendes  (Representante  da  Federação  dos
Trabalhadores Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará –
FETRAECE);  José  Rogério  Martiniano  de  Sousa  (  Representante  da  Federação  dos
Trabalhadores da Agricultura do Ceará – FETRAECE); Marcos Coelho Parahyba e Laciana
Farias Lacerda (Representantes da Ordem dos Advogados do Brasil- OAB – Ceará);  Inês
Prata  Girão  (Representante  da  Pastoral  da  Criança);  José  Célio  Peixoto  Silveira
(Representante das Entidades dos Portadores de Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel e
Raimundo José Rodrigues Monteiro  - (Representantes das Entidades de Pessoas com
Deficiência); Sara Almeida Ortins Dias (Representante dos Órgãos da Defesa da Mulher);
Francisca  Liberata  Holanda  de  Oliveira  (Representante  de  Conselheiros  Municipais  de
Saúde do Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza);  Marlúcia
Ramos de Fátima Sousa Gomes (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do
Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e/ ou Maracanaú);
Cícero  Antonio  dos  Santos  e  Francisca  Gregório  de  Oliveira  (Representantes  de
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande
Porte da Região Sul do Estado do Ceará); Francisco Júlio (Representante de Conselheiros
Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região
Norte  do  Estado  do  Ceará);  Ana  Clara  Silva  Almeida  e  Claudio  Rodrigues  de  Lima
( Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos

 

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44
45
46
47
48
49



ATA DA 447ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
12.06.2017

2

Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará); Terezinha Ricardo dos Santos Lima e
Francisca Douzinho dos Santos  e Silva  (  Representantes de Conselhos Municipais  de
Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do Estado do Ceará);
Lucinéa Oliveira Pires de Freitas (Representante das Associações Beneficentes de Idosos
e  Aposentados  do  Estado  do  Ceará).  Justificaram  ausências:  Representantes  da
Secretaria de Saúde do Estado do Ceará: Marcos Antônio Gadelha Maia e  Lilian Alves
Amorim  Beltrão;  Representante  das  Entidades  Estaduais  dos  Enfermeiros:  Albertisa
Rodrigues  Alves;  Representante  da  Pastoral  da  Criança:  Maria  das  Graças  Alves  de
Araújo; Representante dos órgãos da Defesa da Mulher: Darcy Oliveira de Araújo. Não
justificaram ausências: Antonia Elayine Sampaio de Oliveira Pacífico ( Representante do
Ministério da Educação e Cultura – MEC-Hospital  Universitário Walter Cantídio);  Neuza
Moreira de Carvalho (Representante do Conselho Estadual de Secretarias e Secretários
Municipais  de  Saúde  –  Cosems);  Silmara  Cristina  Brito  Furtado(  Representante  da
Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará-APRECE); Marcos Venicius Granemann de
Souza (Representante da Federação das Misericórdias e Entidades Filantrópicas do Ceará
– Femice); Aldenis da Silva Machado (Representante das Instituições Privadas de Saúde
do Estado do Ceará – Ahece / Sindesece); Elmo Cavalcante de Sousa (Representante do
Sindicato  dos  Técnicos  de  Segurança  do  Trabalho);  Rafael  Fernandes  Ferreira
(  Representante  de  Profissional  de  Nível  Médio  do  Estado  do  Ceará  –
FETAMCE/SINPAOCE); Humberto Jorge Pereira Ferreira( Representante da Central Única
dos Trabalhadores – CUT e Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB);
Francinete Cabral Lima e Maria Dalva dos Santos ( Representantes da Rede de Catadores
e  Federação  das  Organizações  Comunitárias  e  Pequenos  Produtores  do  Ceará  –
FECOMP); Maria de Lourdes da Conceição (Representante das Comunidades Indígenas
do  Estado  do  Ceará);  Antonio  Perilo  dos  Santos  (Representante  da  Federação  dos
Trabalhadores Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará –
Fetrace); Rosângela Ferreira Moura ( Representante da Federação dos Trabalhadores da
Agricultura  do  Ceará  –  FETRAECE);  Francisco  Erdivando  Oliveira  (Representante  das
Entidades  dos  Portadores  de  Patologia);  Isaias  Ciriaco  Costa  Filho  (Representante  de
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de
Fortaleza:  Caucaia  e/  ou  Maracanaú);  João  Batista  Silva  Cruz  (Representante  de
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande
Porte da Região Norte do Estado do Ceará); Esmael Roque Ferreira (Representante das
Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do Ceará). Participaram da
Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: Lucivaldo Farias Maciel,Joana D'Arc Taveira
dos Santos, Francisco Gilson Rocha Lima, Manoel Rodrigues e Silva Costa, Maria Áurea
Martins de Sousa Silva,  Maria  do Socorro Cardoso Nogueira Moreira,  Paulo César  de
Araújo, Maria Valbenia Almeida, Hariádina Salveano de Sousa, José Hibiss Farias Ribeiro,
Rogena Weaver Noronha Brasil. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Manoel Geraldo Neto, Ozenir
Honório da Silva, Ana Cristina Tabosa e Vitor Jorge Freitas Cavalcante. Participantes: Ana
Márcia de Almeida Rodrigues Danta, Carmem C. Bernardo Cavalcante, Fabiana de Sousa
Teles, Maria Claudia Menezes, Rita de Cassia Leite, Antonio Francisco da Silveira, Maria
da Paz Monteiro  e  Juclemildo  Ricardo de Lima. A Pauta  constou dos seguintes  itens:
08h30 às 09h00  – Acolhimento; 09h00 às 09h30  – Informes; 09h30 às 10h30 – Pareceres
Técnicos / Recomendações: -CTGTES – Recomendação Nº 06/2017 – Assunto: Processos
administrativos  envolvendo  as  ACS´s,  Maria  Antônia  Rocha  e  Maria  Valdeci  Araújo;
-CTGTES –  Recomendação  Nº  07/2017 –  Assunto:  Controle  do  Ponto  Eletrônico  dos
Trabalhadores  da  Rede  SESA  e  vínculo  de  trabalho  dos  ACS´s;  -CTGTES  –
Recomendação Nº 09/2017 – Assunto: Formar Grupo de Trabalho para realizar estudo
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sobre o adoecimento das ACS´s do Ceará; -CTOF – Parecer Técnico/Recomendação Nº
07/2017 – Assunto: Solicitação de Inclusão da Associação a Maternidade Paulo Sarasate
para  a  modalidade  de  Hospital  Estratégico  nas  Clínicas  Médicas;  Cirurgia  Geral  e
Obstetrícia; -CTOF – Parecer Técnico/Recomendação Nº 08/2017 – Assunto: Solicitação
de  Aprovação  da  Proposta  de  Prorrogação  da  Manutenção  dos  critérios  de  repasse
financeiro para a Rede Especializada Hospitalar e Ambulatorial do Estado (Hospitais Polo –
Hospitais  Estratégicos  e  Hospitais  de  Pequeno  Porte  –  HPP);  -CTOF  –  Parecer
Técnico/Recomendação Nº 09/2017 – Assunto: Solicitação da Aprovação da Proposta de
Cofinanciamento  com  Recursos  do  Tesouro  do  Estado  –  Fundo  Estadual  de  Saúde
(Fundes)  para o Fundo Municipal  de Saúde de Fortaleza para o exercício  de 2017,  a
importância  de  R$30.000.000,00  (Trinta  Milhões  de  Reais);  -CTOF  –  Parecer
Técnico/Recomendação  Nº  10/2017 –  Assunto:  Solicitação  da  Aprovação  do  Relatório
Quadrimestral dos Recursos Transferidos do Fundo Estadual de Saúde – Fundes, para o
Fundo  Municipal  de  Saúde  –  FMS  de  Fortaleza/CE,  destinados  à  Implantação  e
Manutenção da Rede de Atenção Primária à Saúde; 10h30 às 12h00 – 1ª Conferência
Estadual de Saúde das Mulheres: Data de Realização: 28 e 29 de Junho de 2017; Local:
Universidade do Parlamento Cearense – Unipace; Avaliação da Rede Cegonha no Ceará e
da Política de Atenção Integral à Saúde das Mulheres; -Representante do COSEMS/CE;
-Coordenadora da COPAS/Sesa; - Coordenadora do Núcleo de Atenção à Saúde da
Mulher;  -Representante do Comitê Estadual  de Prevenção ao Óbito  Materno,  Infantil  e
Fetal: Apresentação da Atuação e Desafios no Ceará; 12h00 às 13h00  – Almoço; 13h00
às 16h00  – Balanço da Organização da 1ª CESMu; 16h00 às 16h30  – Encaminhamentos;
16h30  às  17h00   –  Aprovação  da  ATA Nº.  438  –  Reunião  Ordinária  realizada  em
14/11/2016. A conselheira  MARLUCIA RAMOS DE FÁTIMA SOUSA GOMES convocou à
todos para uma oração. Em seguida pediu a presença de um gestor, um usuário e um
profissional de saúde para compor a mesa, já que os outros componentes da mesa estão
ausentes. Como profissional foi o Conselheiro JOSÉ TELES DOS SANTOS, como gestor
JIMILLY MENDONÇA MACIEL  e como usuário o Conselheiro  FRANCISCO DE ASSIS
MARQUES PIRES. Em seguida deu posse à dois novos conselheiros sendo Maria da Paz
Andrade Monteiro suplente representante do Ministério da Saúde e Cláudio Rodrigues
de Lima  suplente representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de
Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará. Informou a chegada da
Secretária Adjunta a Conselheira FRANCISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA. Seguindo a
pauta, iniciaram os informes. A Conselheira ANA LÚCIA BOTELHO MACIEL informa que
está havendo uma campanha sobre o trabalho infantil e que houve a corrida na UNIFOR
na qual houve participação de bastante pessoas com deficiências em todas as áreas.  O
Conselheiro FRANCISCO DE ASSIS MARQUES PIRES informa que o Conselho Municipal
de Saúde de Fortaleza pede que seja enviado por e-mail os nomes de dois conselheiros
estaduais para a reunião do Pleno Municipal.  A Conselheira   MARLUCIA RAMOS DE
FÁTIMA SOUSA GOMES  informa que a Coordenadoria da Igualdade Racial  fez a sua
Conferência Macrometropolitana de Fortaleza e mais dezenove municípios e foi realizada
em Caucaia-CE.  O Conselheiro  HERNESTO LUZ CAVALCANTE  informa que reforça o
convite que está nas redes sociais que será um Ato de protesto do Sindicato MOVA-SE em
frente à SESA e será em solidariedade à companheira Auxiliadora Alencar que está sendo
vítima de perseguição.  A Conselheira LACIANA FARIAS LACERDA informa que reforça o
convite  do  pessoal  do  SINDFORT para  uma paralisação em frente  ao Paço Municipal
sobre o não reajuste para os servidores municipais  da saúde.  O Conselheiro  CÍCERO
ANTONIO DOS SANTOS informa que reforça a cobrança sobre a ressonância magnética
no Cariri. O Conselheiro JOSÉ TELES DOS SANTOS informa que amanhã à tarde haverá
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reunião com as Comissões que cuidarão da Conferência e que depois de amanhã pela
manhã haverá reunião com a CISM.  O Conselheiro  ASEVEDO QUIRINO DE SOUSA
informa sobre o Congresso de Medicina Tropical e que uma comissão de conselheiros do
Cariri visitou as obras do Centro de Reabilitação do Cariri cujas obras estão paradas e que
solicitaram audiência com o prefeito  municipal  para discutir  sobre as mesmas.  Informa
também sobre o acidente sofrido pelo filho dele com um gato e houve muita dificuldade e
burocracia  para  a  vacinação  e  soroterapia  anti-rábica.  A  Conselheira  FRANCISCA
DOUZINHO DOS SANTOS E SILVA informa sua preocupação com o município de Jucás
em  relação  a  violência,  fez  algumas  reuniões  e  capacitações  com  os  jovens.   O
Conselheiro  RAIMUNDO  JOSÉ  RODRIGUES  MONTEIRO informa  sobre  os
desdobramentos na Câmara Técnica sobre a Política da Pessoa com Deficiência e pede
que a Conselheira  Laciana fale  sobre o Fórum de Sobral.  A  Conselheira  FRANCISCA
LUCIA  NUNES  DE  ARRUDA informa  que  repudia  a  prática  de  perseguição  às
trabalhadoras  da  Rede  SESA e  que  vivenciou  essa  mesma situação  no  ano  anterior.
Ressalta também a importância da criação da CISM. O Conselheiro FRANCISCO JÚLIO
DE ARAÚJO  justifica a ausência do Conselheiro  João Batista.  Informa também que o
município  de  Sobral  continua  realizando  atividades  contra  o  mosquito  transmissor  da
Dengue.  A Conselheira  FRANCISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA dá por encerrada as
inscrições  para  informes  e  dá  início  aos  Pareceres  Técnicos/Recomendações.  O
Conselheiro  JOSÉ TELES DOS SANTOS pede a permissão para que seja incluído dois
Pareces  Técnicos  da  Câmara  Técnica  de  Saúde  do  Trabalhador  e  Meio  Ambiente  -
CTSTMA, pois as técnicas chegaram de viagem na sexta feira à noite e não houve tempo
hábil  para  a  entrega  antecipada.  Após  a  maioria  dos  conselheiros  concordarem,  ficou
aprovada  a  inclusão  dos  dois  Pareceres  da  CTSTMA  na  pauta  desta  reunião.   O
Conselheiro  JOSÉ TELES DOS SANTOS fez a explanação dos seguintes Pareceres da
CTGTES: Recomendação  Nº  06/2017/CTGTES –  Assunto:  Processos  administrativos
envolvendo as ACS´s, Maria Antônia Rocha e Maria Valdeci Araújo ( APROVADO com 21
VOTOS, 00 CONTRÁRIOS E 00 ABSTENÇÃO);  Recomendação Nº 07/2017-CTGTES –
Assunto:  Controle do Ponto Eletrônico dos Trabalhadores da Rede SESA e vínculo de
trabalho dos ACS´s (APROVADO com 24 VOTOS, 00 CONTRÁRIOS E 01 ABSTENÇÃO);
Recomendação Nº 09/2017-CTGTES – Assunto: Formar Grupo de Trabalho para realizar
estudo  sobre  o  adoecimento  das  ACS´s  do  Ceará(  APROVADO com 27  VOTOS,  00
CONTRÁRIOS E 00 ABSTENÇÃO).  Em seguida a conselheira   MARLUCIA RAMOS DE
FÁTIMA SOUSA GOMES  deu  posse  à  mais  uma nova  conselheira  :Ana  Clara  Silva
Almeida,  titular,  representante de Conselheiros Municipais de Saúde,  do Segmento de
Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará. Foi feito o registro do retorno
da Conselheira Terezinha às atividades do CESAU, já que a mesma havia se ausentado
por motivos de saúde.  O Conselheiro  JOSÉ TELES DOS SANTOS fez a explanação do
Parecer Técnico/Recomendação Nº 07/2017-CTOF – Assunto: Solicitação de Inclusão da
Associação à Maternidade Paulo Sarasate para a modalidade de Hospital Estratégico nas
Clínicas Médicas; Cirurgia Geral e Obstetrícia. Foi observado que faltou incluir no Parecer,
a CLÍNICA PEDIÁTRICA. O Conselheiro ASEVEDO QUIRINO DE SOUSA pede que seja
incluído CANOAS nesta comissão. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa
Pinheiro salienta que neste parecer estão pedindo prorrogação e não uma nova política, e
que já foi aprovado por CANOAS. O Conselheiro ASEVEDO QUIRINO DE SOUSA rebate
afirmando que se trata de inclusão, e não prorrogação.( APROVADO com 26 VOTOS, 00
CONTRÁRIOS  E  02  ABSTENÇÕES  com  o  seguinte  texto: Aprovar  a  Inclusão  da
Associação  à  Maternidade  e  a  Infância  de  Redenção  –  Hospital  e  Maternidade Paulo
Sarasate na modalidade de Hospital Estratégico com as Clinicas Médicas, Cirurgia Geral,
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Pediátrica e Obstétrica, com o repasse no valor total de R$ 1.440.000,00 (Hum Milhão e
Quatrocentos e Quarenta Mil Reais), correspondentes a 08 (oito) parcelas no valor de R$
180.000,00 (Cento e Oitenta Mil Reais)/mês, com os recursos do Tesouro do Estado do
Fundo Estadual  de  Saúde para  o Fundo Municipal  de  Saúde de Redenção,  conforme
tabela).  O Conselheiro  JOSÉ CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA fez a explanação do seguinte
Parecer  da  CTOF  Parecer  Técnico/Recomendação  Nº  08/2017-CTOF –  Assunto:
Solicitação de Aprovação da Proposta de Prorrogação da Manutenção dos critérios de
repasse  financeiro  para  a  Rede  Especializada  Hospitalar  e  Ambulatorial  do  Estado
(Hospitais  Polo  –  Hospitais  Estratégicos  e  Hospitais  de  Pequeno  Porte  –  HPP).  A
Conselheira  LACIANA FARIAS LACERDA acha que a gravidade dessa prorrogação vai
muito  além  desse  pedido.  Pede  a  reflexão  de  todos  quanto  aos  repasses  de  alguns
municípios de pequeno porte,  com alguns recebendo valores entre um e dois  salários
mínimos. Como um HPP pode sobreviver com esses valores? . O Conselheiro LEANDRO
RODRIGUES MARTINS parabeniza o Hospital de Redenção e critica a burocracia para o
repasse desses recursos. A Conselheira  JIMILLY MENDONÇA MACIEL cita que os que
mais tem resolutividade são os Hospitais Filantrópicos e cita o desrespeito do Secretário
de Saúde do Ceará quanto aos valores pagos às instituições.  Pede a sensibilização do
Pleno  quanto  a  essa  prorrogação. A  Técnica ANA  MÁRCIA  esclarece  quanto  aos
pagamentos que estão normais. Esclarece quanto a prorrogação que se deve à um prazo
para discussões. Quanto aos Hospitais  de Pequeno Porte,  é uma Política Nacional.  O
Conselheiro  JOSÉ TELES DOS SANTOS esclarece que foi recomendado na reunião da
Câmara,  mas  deve  solicitar  a  presença  do  Secretário  e  de  outros  da  gestão  para
discussão.  Deve  ser  aprovado  com  ressalva.  O  Conselheiro  RAIMUNDO  JOSÉ
RODRIGUES MONTEIRO discorda da aprovação e sugere retirar da pauta para que seja
feito um trabalho. Que o Secretário apresente a Política de Incentivo aos Hospitais no
Conselho Estadual de Saúde. A Conselheira  JIMILLY MENDONÇA MACIEL  esclarece
que o atraso nos pagamentos é uma situação recorrente, inclusive estão com requerimento
para o promotor de justiça,  Dr.  Plácido Rios,  porque as nossas instituições estão sem
receber. Inclusive algumas estão há seis meses sem receber. Se não aprovar, os Hospitais
vão fechar as portas, se aprovar, o Estado não faz nada. Estão entre a cruz e a espada. A
conselheira  MARLUCIA RAMOS DE FÁTIMA SOUSA GOMES faz uma fala direcionada à
Técnica Ana Márcia, e ENCAMINHA a retirada de pauta e que a Secretaria de Saúde do
Ceará apresente a PEGASS ao CESAU em um prazo de 15(quinze) dias em uma reunião
extraordinária. A Conselheira INÊS PRATA GIRÃO concorda com o conselheiro Dedinho
em retirar de pauta e dar um prazo de quinze ou vinte dias para que venham apresentar.  O
Conselheiro JOSÉ CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA  afirma que está  do lado daqueles  que
acham que é pouco mas serve. Pede que seja dado mais um voto de confiança ao Sr.
Secretário de Saúde do Ceará. Propõe que aprovem e que seja dado um prazo para a
gestão apresentar o trabalho, para que não haja uma descontinuidade no repasse que já é
pouco.  A Conselheira INÊS PRATA GIRÃO reitera a sua posição em retirar de pauta e dar
um  prazo  de  quinze  dias  para  a  apresentação  por  parte  da  gestão.  A Técnica ANA
MÁRCIA  esclarece  que  estão  confundindo  duas  coisas  diferentes,  apesar  de  estarem
interligadas. Uma coisa é a apresentação da PEGASS, outra coisa é a  apresentação da
Política dos Hospitais que não podem estar vinculando uma coisa com a outra. Sugere que
seja  aprovado  o  ponto  de  pauta  e  que  a  apresentação  da  Política  dos  Hospitais  e
apresentação da PEGASS sejam feitas posteriormente. A Conselheira FRANCISCA LUCIA
NUNES  DE  ARRUDA  esclarece  que  há  duas  propostas  encaminhadas:  1)  Aprovar  a
Recomendação na íntegra, 2) Retirar a Recomendação de pauta e convocar o Secretário
de Saúde para que venha apresentar a Política de Incentivo aos Hospitais num prazo de
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quinze dias. A Conselheira LACIANA FARIAS LACERDA tem uma terceira proposta que é:
3)  Aprovação  com  a  indicação  de  última  prorrogação,  e  ao  mesmo  tempo  fazer  um
acompanhamento junto à COPAS  e aos municípios para identificar onde está o problema
do não repasse, além da apresentação da Política em trinta dias.  A Conselheira  JIMILLY
MENDONÇA MACIEL  informa que se não for aprovado a Recomendação, os Hospitais
não tem de onde tirar dinheiro.  A Técnica ANA MÁRCIA esclarece que a Política é do
Estado, o repasse é do Município, e que o Município tem a obrigação de repassar todo o
recurso que é do Hospital.  A Conselheira LACIANA FARIAS LACERDA informa que os
Conselheiros  JOSÉ CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA e  INÊS PRATA GIRÃO retiraram suas
propostas e relê a nova proposta: 3) Que a proposta de prorrogação para noventa dias
dos  HPP's  e  Hospitais  Pólos  por  um  período  não  superior  a  esse  prazo  seja
aprovada, com a ressalva que essa prorrogação seja a última para ambos e que seja
apresentada a Política de Incentivo aos Hospitais bem como a PEGASS num prazo
de trinta dias. A Conselheira FRANCISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA resume em duas
propostas: 1) A da Conselheira Laciana em aprovar com ressalvas e 2) Do Conselheiro
Dedinho em retirar de pauta com a apresentação da Política em trinta dias. A Conselheira
FRANCISCA  LUCIA  NUNES  DE  ARRUDA  põe  em  votação  o  encaminhamento  da
Conselheira LACIANA FARIAS  LACERDA,  já  que  o Conselheiro  RAIMUNDO  JOSÉ
RODRIGUES MONTEIRO  retirou seu encaminhamento: com a votação 21 VOTOS, 02
CONTRÁRIOS  e  02  ABSTENÇÕES,  fica  APROVADO  O  Parecer
Técnico/Recomendação  Nº  08/2017-CTOF  com  o  seguinte  texto:  1  )  Aprovar  a
prorrogação da manutenção dos critérios de repasses de recursos financeiros para a Rede
Especializada Hospitalar  e  Ambulatorial  do Estado,  por  um período não superior,  a  90
(noventa) dias, observando o prazo limite até 31/08/2017, para os Hospitais Polo e para os
Hospitais  Estratégicos,  incluindo  nesse  prazo  os  Hospitais  de  Pequeno  Porte-  HPP,
observando o mesmo prazo limite,  conforme anexo. 2) Em um prazo de 30 (trinta) dias o
Governo do Estado do Ceará, através do Gestor da Secretaria de Saúde do Estado do
Ceará,  Henrique Jorge Javi  de Sousa ,  que venha a este Pleno apresentar a Politica
Hospitalar  do Estado (Hospitais  Polo e Hospitais  Estratégicos),  sob pena de não mais
serem  aprovados  neste  Pleno  em  momentos  posteriores. A Presidente  do  Conselho
Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO acaba de adentrar ao recinto
e  justifica  sua  ausência  no  início  da  reunião  por  estar  participando  do  evento  de
“Lançamento de Estratégias de Enfrentamento ao Aedes Aegypti” pelo Governo do Estado
do Ceará no qual o CESAU está parceiro. A Conselheira FRANCISCA LUCIA NUNES DE
ARRUDA dá  continuidade  aos  Pareceres  e  apresenta  o  Parecer  da  CTOF  Parecer
Técnico/Recomendação  Nº  09/2017-CTOF –  Assunto:  Solicitação  da  Aprovação  da
Proposta de Cofinanciamento com Recursos do Tesouro do Estado – Fundo Estadual de
Saúde (Fundes) para o Fundo Municipal de Saúde de Fortaleza para o exercício de 2017,
a importância de R$30.000.000,00 (Trinta Milhões de Reais). Em seguida o  Conselheiro
JOSÉ CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA detalha todo o texto desse Parecer e informa que a
Secretária  de  Saúde  de  Fortaleza  Dra.  Joana Maciel esteve  presente  na  reunião  da
Câmara Técnica  e  que está  presente  para  esclarecer  qualquer  dúvida.  O Conselheiro
PEDRO ALVES DE ARAÚJO FILHO justifica o seu atraso por estar participando de uma
paralisação dos servidores municipais de Fortaleza. Sugere que seja feito uma inversão
das pautas e antecipem o Relatório Quadrimestral do repasse anterior antes de incluir o
novo recurso financeiro. Fala que esses recursos tomam por base o que está no Plano
Estadual  de  Saúde,  e  como  já  foi  identificado,  não  necessariamente  o  Plano  que  foi
colocado no SARGSUS é o Plano que foi aprovado aqui pelo CESAU com suas alterações,
com as  quinze  reuniões  que  aconteceram ou  mais.  Inclusive  questionou  várias  vezes
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“Onde  está  a  versão  do  Plano  que  está  aprovado”.  Tem  uma  das  reuniões  CTOF  e
CANOAS pegaram a  versão  que  estava  no  SARGSUS e  era  praticamente  a  primeira
versão que fora encaminhada para o CESAU. Várias discussões daqui tomam como base
o Plano Estadual de Saúde que fora aprovado. Além disso tudo, relata a precariedade da
Atenção Primária de Fortaleza, particularmente a Saúde da Família. Cita que na Unidade
de saúde que trabalha, praticamente trabalham um mês sim e outro não, por conta da falta
de  insumos,  falta  de  manutenção  de  materiais,  e  isso  é  uma  realidade  de  todas  as
Unidades de  Saúde  de  Fortaleza.  Pede desculpas  pelo  seu  comportamento  na  última
reunião Extraordinária do CESAU. Relata que se acha incapaz de avaliar as prestações de
contas que são enviadas ao CESAU, por isso sempre vota contra ou vai abster-se, porque
não se sente apto para tal. O primeiro ponto que devemos fazer é a verificação se o Plano
que foi  aprovado pelo CESAU é o Plano que consta no SARGSUS, antes de qualquer
coisa. A Conselheira FRANCISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA diz que procede o que o
Conselheiro Pedro relatou e que é o momento para fazer aliamento do Plano 2016/2019. A
Técnica ANA MÁRCIA  esclarece  que  nesse  projeto  está  na  íntegra  dentro  do  Plano
Estadual de Saúde e está no Orçamento do Estado, inclusive com recurso financeiro.  O
Conselheiro JOSÉ CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA relembra que o Município de Fortaleza já
veio ao CESAU para explicar tudo sobre a utilização desse recurso financeiro. Lembra
também que o fórum para a prestação de contas não é esse (CESAU), é no Conselho
Municipal  de  Saúde  de  Fortaleza,  mas  a  secretária  de  saúde  está  à  disposição  para
esclarecimentos  nesta  casa.  A Conselheira  FRANCISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA
corrige e afirma que o recurso é do Tesouro do Estado, portanto a prestação de contas
deve ser no CESAU. O Conselheiro FRANCISCO ANTÔNIO DE PAULO relembra que ano
passado também teve uma discussão sobre liberação de recurso para Fortaleza e que
vieram uma boa representatividade do Controle Social do Município de Fortaleza. Relata
que este ano, isto não está ocorrendo, prejudicando assim, a discussão e liberação desse
recurso. Sugere que suspendam essa discussão e marquem uma nova reunião onde o
CMS-Fortaleza e sua Comissão de Orçamento  e Finanças possam vir  para  prestarem
maiores esclarecimentos sobre o assunto.  O conselheiro  FRANCISCO JÚLIO MACIEL
pede questão de ordem e sugere que seja interrompida a reunião para o almoço, e que
seja reiniciada após o mesmo.  A Presidente do Conselho Estadual de Saúde - CESAU
ANA LÚCIA DA COSTA MELLO  põe em votação a questão de ordem do Conselheiro
FRANCISCO JÚLIO MACIEL sendo 12 VOTOS, 0 CONTRÁRIOS e 0 ABSTENÇÕES.  A
Presidente do Conselho Estadual de Saúde - CESAU  ANA LÚCIA DA COSTA MELLO
retoma  os  trabalhos  do  período  da  tarde  e  reinicia  a  apreciação  do    Parecer
Técnico/Recomendação  Nº  09/2017-CTOF. O  Conselheiro  ASEVEDO  QUIRINO  DE
SOUSA fala que, como o recurso é para a Atenção Básica e estamos vivenciando uma
epidemia de arboviroses no Estado do Ceará e em particularmente em Fortaleza com o
maior  número  de  casos,  tem  uma  preocupação  imensa  para  quanto  as  ações  dos
trabalhos.  Fortaleza tem 1500 agentes  de endemias em folha  de pagamento,  mas na
execução dos trabalhos estão apenas setecentos e poucos. Os outros setecentos estão
desviados de suas funções. Associado a tudo isso, os agentes não trabalham caixa d'água
onde é o verdadeiro motel e maternidade dos mosquitos. Questiona o que foi feito dos
R$30.000.000,00 em prevenção. E o que Fortaleza está querendo fazer com os novos
R$30.000.000,00  para  combater  a  Dengue  efetivamente?  O  Conselheiro  RAIMUNDO
JOSÉ RODRIGUES MONTEIRO sugere que o recurso deve ser enviado, mas que deve
ser prestado contas com o CESAU de 4 em 4 meses. A Secretária de Saúde de Fortaleza
Joana Angélica Paiva Maciel agradece a atenção e a possibilidade de esclarecimentos.
Faz uma explanação geral sobre  algumas questões. Em Julho estarão nomeando novos
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gestores  e,  após  essas  nomeações,  irão  realizar  um  Fórum  sobre  Planejamento
Estratégico em Agosto e convida o CESAU para se fazer presente neste evento. Fez um
grupo  de  trabalho  para  tratar  exclusivamente  de  insumos.  Falou  sobre  as  ações  na
Atenção  Primária  que  já  foram  realizadas  e  as  que  ainda  faltam  realização.  Estão
fortalecendo a integração entre os setores da Saúde em todos os seus níveis. Com relação
ao combate às arboviroses, já tem um plano tanto no combate quanto na prevenção. Estão
vendo a questão dos EPI's para que os agentes de endemias cheguem nas caixas d'água.
Voltando ao ponto de pauta, seria realmente interessante a apresentação do quadrimestre
e depois o Projeto. Com Relação ao Projeto afirma que a CTOF pediu novas informações e
estas  foram  apresentadas  nesta  Câmara  Técnica.  Afirma  que  a  gestão  é  totalmente
transparente  e  que  estão  à  disposição  para  qualquer  esclarecimento.  Solicita  o
entendimento dos Conselheiros no sentido de aprovar o recurso solicitado. O Conselheiro
JÚLIO CÉSAR OLIVEIRA PEIXE afirma que é um profissional da área da prevenção da
saúde.  Foi  informado  que  a  Farmácia  Viva  de  Fortaleza  está  morrendo  e  o  horto  de
Fortaleza  também está  morrendo  por  falta  de  insumos.  Registra  sua  indignação  com
relação à esses fatos.  O Conselheiro FRANCISCO ANTÔNIO DE PAULO não é contra a
aprovação  do  recurso  mas  defende  a  atuação  do  controle  social.  Acha  que  seria
necessário  a  presença  do  CMS-Fortaleza  bem  como  sua  Comissão  de  Orçamento  e
Finanças, o que não está havendo. Defende que seja discutido primeiramente a prestação
de  contas  para  posteriormente  a  aprovação  do  recurso.  Relata  a  precariedade  dos
fardamentos  dos  agentes  de  endemias.  Questiona  à  Conselheira  Liberata  se  essa
prestação de contas passou pelo Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza. A Presidente
do  Conselho  Estadual  de  Saúde  -  CESAU  ANA LÚCIA DA COSTA MELLO  põe  em
votação  a  proposta  de  antecipar  a  Recomendação  nº10/2017  e  depois  analisarem  a
Recomendação  nº09/2017.  Foi  aprovada  por  todos.  Em seguida  o  Conselheiro  JOSÉ
CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA  apresentou o  Parecer Técnico/Recomendação Nº 10/2017-
CTOF –  Assunto:  Solicitação  da  Aprovação  do  Relatório  Quadrimestral  dos  Recursos
Transferidos do Fundo Estadual de Saúde – Fundes, para o Fundo Municipal de Saúde –
FMS  de  Fortaleza/CE,  destinados  à  Implantação  e  Manutenção  da  Rede  de  Atenção
Primária à Saúde.  A Conselheira LACIANA FARIAS LACERDA ressalta a ausência do
CMS-Fortaleza.  Corrobora  com  algumas  falas  do  Conselheiro  Pedro  no  sentido  da
apresentação da prestação de contas do município de Fortaleza. Cita que o mesmo há
muito tempo não presta contas no CESAU referente ao repasse da verba estadual. Relata
que o que se mostra na teoria não é observado na prática. Afirma que essa discussão não
tem sentido com a ausência do Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza. Encaminha a
retirada de pauta para ser discutido junto com o CMS-Fortaleza em uma posterior reunião.
O Conselheiro PEDRO ALVES DE ARAÚJO FILHO concorda com o encaminhamento da
Conselheira Laciana. Questiona sobre os fluxos de recursos do Estado para Fortaleza bem
como seus controles e fiscalizações. Afirma para a Secretária de Saúde de Fortaleza que o
modelo Saúde da Família precisa ser reestruturado. Afirma que os NSF estão totalmente
desestruturados.   A  Conselheira  FRANCISCA  LIBERATA  HOLANDA  DE  OLIVEIRA
declara surpresa com a presença da secretária de saúde de Fortaleza. Afirma que o CMS
vem deficiente há um bom tempo e que a comissão do CESAU que iria acompanhar, não
está presente lá no Conselho de Fortaleza como se propôs a ajudar. A prestação de contas
só  ocorreu  após  a  mesa  provisória  do  CMS ser  instituída.  A secretaria  de  saúde  do
município  não  tem  pernas,  nem  tempo  nem  recursos  financeiros  para  acompanhar  a
organização da mesa diretora do CMS-Fortaleza. O Conselheiro FRANCISCO DE ASSIS
MARQUES PIRES afirma que tem representante do CESAU acompanhando as atividades
do  CMS-Fortaleza  e  que  a  atual  gestora  já  pegou  a  situação  em  andamento.   O
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Conselheiro JOSÉ TELES DOS SANTOS afirma que houve uma discussão no CMS sobre
a planilha de prestação de contas. Afirma que já houve discussão na CTOF sobre essa
discussão. Sugere a aprovação do recurso. A Supervisora do Núcleo de Atenção Primária
da Secretaria de Estado Sra. Carmen afirma que o investimento em Atenção Primária é o
caminho para conseguir ter um SUS  que preze por suas diretrizes e princípios. Fazer
Atenção Primária em Capitais é muito difícil. Fortalecer a Atenção Primária é o caminho.
Afirma que no último relatório quadrimestral, esse Pleno solicitou mais informações sobre
em que que o recurso vai ser investido. Procuraram deixar mais claro no relatório sobre
esses elementos de despesa. Dos critérios de utilização desses recursos, aponta dois:
prontuário eletrônico e serviço de apoio diagnóstico e terapêutico. O Conselheiro  JOSÉ
CÉLIO PEIXOTO SILVEIRA relata que essa matéria já passou na Câmara e pede que seja
aprovado. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA
MELLO  cita que, apesar de já ter passado na Câmara, precisa realmente de debate do
controle social. A Secretária de Saúde de Fortaleza Joana Angélica Paiva Maciel fez um
esclarecimento  quanto  aos  questionamentos.   A Presidente  do  Conselho  Estadual  de
Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO diz que tem duas propostas: 1) Aprovar
de acordo com o Parecer da Câmara e 2) Proposta da Conselheira LACIANA FARIAS
LACERDA  em Aprovar  com  alinhamento  junto  ao  Conselho  Municipal  de  Saúde  de
Fortaleza quanto ao Plano de Trabalho sobre a utilização dos recursos.  A Presidente do
Conselho Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO põe em votação
em bloco os dois pontos: PARECER CTOF Nº09/2017 E Nº 10/2017. ( APROVADO com
16 VOTOS, 01 CONTRÁRIOS e 04  ABSTENÇÕES).  A Presidente do Conselho Estadual
de Saúde - CESAU  ANA LÚCIA DA COSTA MELLO  dá continuidade a reunião dando
posse  ao  Conselheiro  Representante  do  Ministério  da  Saúde  como titular  o  Sr.  CAIO
CANDIDO CARNEIRO.  Em seguida o Conselheiro  JOSÉ TELES DOS SANTOS  faz a
leitura dos dois Pareceres da Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente
de  nº  05/2017  que  trata  do  Congresso  em Poços  de  Caldas  e  nº  06/2017  que  trata  do
SEMINÁRIO DE MEIO AMBIENTE.  A Presidente do Conselho Estadual de Saúde - CESAU
ANA LÚCIA DA COSTA MELLO põe em votação o Parecer da Câmara Técnica de Saúde
do Trabalhador e Meio Ambiente nº 06/2017 que trata do SEMINÁRIO DE MEIO AMBIENTE
( APROVADO com  14 VOTOS, 00 CONTRÁRIOS E 00 ABSTENÇÃO). Põe em votação o
Parecer da Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente nº 05/2017 que
trata do Congresso em Poços de Caldas ( APROVADO com  18 VOTOS, 00 CONTRÁRIOS
E  00  ABSTENÇÃO).  Realizou  a  eleição  de  dois  usuários  e  dois  gestores  para  se
agregarem  aos  que  irão  ao  Congresso  em  Poços  de  Caldas,  sendo  eleitos  os
Conselheiros:  CÍCERO  ANTONIO  DOS  SANTOS,  MARLUCIA  RAMOS  DE  FÁTIMA
SOUSA GOMES, CAIO CANDIDO CARNEIRO e MARIA DA PAZ ANDRADE MONTEIRO.
A Presidente do Conselho Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO
fala  sobre   o  Congresso  Brasileiro  de  Medicina  Tropical  e  que  precisa  eleger  oito
conselheiros  para  representarem  o  CESAU  nesse  evento  e  os  eleitos  foram  os
Conselheiros:  ASEVEDO  QUIRINO  DE  SOUSA,  MARIA  DO  SOCORRO  MARQUES
FERREIRA OLIVEIRA,   RAIMUNDO  JOSÉ  RODRIGUES  MONTEIRO,  FRANCISCA,
LACIANA FARIAS  LACERDA  e  JOSÉ  CARDOSO  MENDES.  O  Conselheiro  PEDRO
ALVES DE ARAÚJO FILHO  pede uma reflexão de como o orçamento do CESAU está
sendo  gasto.  Essas  viagens  à  congressos  precisam  serem  revistas.  A Presidente  do
Conselho Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO solicita que seja
realizada uma reunião extraordinária  para  discutir  sobre  a 1ª  Conferência  Estadual  de
Saúde das Mulheres, já que não há mais tempo para essa discussão hoje. A proposta de
uma  reunião  extraordinária  no  dia  20  de  junho  de  2017  foi  posta  em  votação.
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( APROVADO com 12 VOTOS, 02 CONTRÁRIOS E 01 ABSTENÇÃO). A Conselheira
LACIANA FARIAS LACERDA expõe suas dificuldades e coloca à disposição do CESAU a
sua vaga de representante no Comitê de Ética e Pesquisa da SESA/CE. A Presidente do
Conselho Estadual de Saúde - CESAU ANA LÚCIA DA COSTA MELLO inicia a eleição
para os conselheiros que irão representar o CESAU na EXPOCRATO e informa que os
quatro conselheiros que são da região do Cariri já serão representantes natos. Os eleitos
foram  os  Conselheiros:  RAIMUNDO  JOSÉ  RODRIGUES  MONTEIRO,  ANA  LÚCIA
BOTELHO MACIEL,  MARLUCIA RAMOS DE FÁTIMA SOUSA GOMES, FRANCISCA
LIBERATA HOLANDA DE OLIVEIRA,  ANA LÚCIA DA COSTA MELLO,  FRANCISCO
ANTÔNIO  DE  PAULO,  ANA  CLARA  SILVA  ALMEIDA,  FRANCISCO  DE  ASSIS
MARQUES PIRES, LACIANA FARIAS LACERDA,  ISABEL DE MOURA PINTO, MARIA
LUCIA  DE  FATIMA  QUEIROZ,  ANTONIO  CLEYTON  MARTINS  MAGALHÃES  e
DAVYANE FARIAS CORREIA.  Para ocupar a vacância na representação do CESAU no
Comitê  de  Ética  e  Pesquisa  da  SESA/CE ficou  como titular  o  Conselheiro  ASEVEDO
QUIRINO DE SOUSA e como suplente o Conselheiro JOSÉ CARDOSO MENDES.
Nada mais havendo a tratar deu–se por encerrada a reunião a qual foi gravada e após
submetida  à  Secretária  Executiva  para  leitura,  análises,  correções  e  à  Plenária  para
aprovação ficará disponível  nos arquivos do Conselho Estadual  de Saúde do Ceará –
CESAU, para fins de provas, pesquisas e como documento. Fortaleza, 12 de Junho de
2017

Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) _______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Vladson Hanover Rodrigues Pereira(Assessor Técnico e digitador)____________________
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